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图①：两国医生在加纳中加友好

医院共同完成手术。 庄少惠摄

图②：让·霍沃勒卡展示其父亲编

写的中医书籍。

本报记者 于 洋摄

图③：在南非约翰内斯堡大学针

灸课上，一名学生在同学手臂上练习

针法。 新华社记者 陈 诚摄

图④：康希诺生物新冠疫苗原液

运抵墨西哥克雷塔罗州疫苗工厂。

资料图片

本版责编：王 慧 强 薇 尚凯元

版式设计：蔡华伟

④④

③③

②②

①①

作为中加友好医院外科病房主任，我见

证了中国（广东）第十批援加纳医疗队在这里

的辛勤付出。这支由汕头大学医学院第一附

属医院 11 名骨干医生组成的医疗队展现出

精湛的医疗水平。我们可以骄傲地向本地区

约 40 万民众表示：这里有一支了不起的中国

医生团队！

我和中国结缘已久。 2008 年北京奥运

会期间，我作为加纳代表团随队医生领队来

到中国。盛大的奥运开幕式、繁荣发展的城

市给我留下深刻印象。回到加纳不久，我又

有了和中国医生一起工作的机会。自 2010
年投入使用以来，中加友好医院平均每月要

承担 60 至 70 例普通外科手术。

以往，由于缺少经验丰富的麻醉医生，一

些复杂的手术很少展开，我们只得让病患转

院治疗。随着加纳和中国的医疗合作不断深

化，中国医疗队为我们弥补了这一不足。中

国医疗队有经验丰富的麻醉医生，还有手术

技术娴熟的外科医生。在他们的帮助下，需

要全身麻醉的复杂病例在中加友好医院就可

以完成。

在中国医疗队的帮助下，我们医院处理

疑难杂症的能力不断提升。我的好友赛特·
莫伊曾因肿瘤反复腹痛，我毫不犹豫地对他

说：“来中加友好医院吧，这里的中国医生能

帮你解决问题。”赛特·莫伊是幸运的，在中国

医生的帮助下，他腹部的病灶被顺利切除，辅

以后续治疗和休养，这位老朋友如今已能够

睡上安稳觉、享受美食了！今年 3 月，我还参

与到一台与中国医生默契配合的手术之中，

这是中加友好医院完成的首例胃癌根治手

术。手术进行得非常顺利，中国医生的表现

完美。

除了承担重大手术，在中国医疗队的帮

助下，我们还完成了数十例急诊剖腹探查手

术，病患都被成功救治。在外科手术理念更

新 方 面 ，中 国 医 生 也 给 了 加 纳 同 行 许 多 帮

助 。 比 如 ，利 用 可 视 化 喉 镜 给 全 麻 病 人 插

管，极大地减少了对患者气道的损伤；利用

局 部 神 经 阻 滞 麻 醉 的 方 法 ，减 少 了“ 小 手

术 ，大 麻 醉 ”现 象 ，有 利 于 患 者 术 后 的 苏 醒

和康复。

在实践中逐渐建立起操作复杂及紧急手

术的信心后，我们计划开展新的手术门类，比

如骨科手术。虽然医院原有的设备条件相对

简陋，但是在中国医生的指导和帮助下，我们

已成功展开了多种骨科手术。现在，我们完

全有信心建立起一支自己的骨科手术团队。

身为一名外科医生，我十分钦佩中国这

支优秀而热心的医疗团队。他们对于加纳本

地的外科手术发展起到了重要的推动作用。

不久后他们将回到中国，但我相信一批又一

批中国医疗队将持续接力，加纳与中国的医

疗合作也将不断深入。我想对他们说：加纳

人民感谢你们的宝贵经验和无私帮助！

（作者为加纳中加友好医院外科病房主

任，本报记者邹松采访整理）

这里有一支了不起的中国医生团队
塞杜·扎卡利什

我与中医有着半个多世纪的缘分。 50
多年前，一批致力于中西医学交流的捷克医

生，将针灸等传统中医药文化介绍到捷克，我

的父亲就是其中之一。我不仅是中医在捷克

传播的见证者，也是中医治疗的受益者，目睹

了父亲在漫长职业生涯中用中医救治了许多

病患，还亲身体验过中医药的神奇疗效。我

对中医药始终充满信心，并将传播中医药文

化作为我毕生的使命和职责。

在捷克，中医药已培育了良好口碑，很多

医生都推荐患者进行西医与中医的结合治

疗。我们接收过很多试管婴儿诊所推荐过来

的不孕不育患者，帮助他们在针灸治疗后成

功孕育自己的孩子；很多长期受到过敏、骨科

和神经科疾病困扰的患者，在经过中医药治

疗后战胜了病痛，并成为中医的忠实拥趸。

中医药在治疗思路和方法上与西医有很强的

互补性，我非常希望能让更多患者体验到它

的功效。

尽管中医目前没有纳入捷克的医保体

系，在教育和立法方面也有待加强，但我欣慰

地看到越来越多人开始了解并接受中医药治

疗。现在，捷克有 4 家较大的以中医为特色

的治疗机构，有 500 多名医生可以施行针灸

等中医治疗方法，每年有上万人在捷克接受

中医治疗。

近年来，中医药在欧洲地区有了很大发

展，在德国、匈牙利、黑山等国家都有非常成

功的合作实践。2016 年，我们成立了中捷中

医中心，并与上海中医药大学附属曙光医院

合作，开展了许多公共讲座和媒体活动，还邀

请一些中国专家来捷克交流和坐诊，吸引了

很多捷克民众参与。我经常走访捷克各地，

挖掘中医药文化在民间传播交流的故事，刊

登在捷克支持传统医药和替代医学基金会的

《传统中医》杂志上，并在医院和社区中心等

进行推广。

新冠肺炎疫情防控期间，我们在捷克积

极推介中医药在抗疫中的功效，并对染疫后

造成的身体和精神问题提出了一系列康复建

议。我希望捷克能够继续加强与中国的交

流与合作，发挥中医药在抗击疫情中的独特

作用。

中医药是中国送给世界的礼物，我们必

须学会如何使用它。在欧洲推广中医面临着

诸多挑战，比如传统中医教育需要花费 10 年

左右的时间进行哲学、历史、草药等领域的系

统培训，此外还有立法、观念的差异等。这更

凸显了交流与合作的重要性，不仅是政府间，

教育、企业、医疗等社会各界也需要加强交流

合作。未来，我们希望能够与中国不同地区

的中医药机构进行合作，让更多的捷克民众

体验到中医药的功效，让中医成为连接民心

的一座桥梁。

（作者为捷克支持传统医药和替代医学

基金会主席，本报记者于洋采访整理）

让中医成为连接民心的一座桥梁
让·霍沃勒卡

自古以来，中医药就是丝绸之路沿线国家

和地区交流合作的重要内容。作为“一带一

路”沿线国家，意大利的中医药发展一直较有

影响力，近年来，针灸等中医疗法的效果和作

用日益凸显，逐渐得到意大利社会的认可和接

受。作为世界医学体系的重要组成部分，中医

药正在为促进人类健康发挥积极作用。

从 1987 年开始，我平均每年都会去中国

两次，和中医专家开展经验交流，精进中医及

针灸技术，探讨中医在意大利及欧洲发展与

传播，再把所学所得带回意大利与同事一同

分享。多年来，在中国中医药专家的精心耕

耘下，通过普及中医药教育、融合现代科学技

术、整合卫生医疗系统等方式，传统中医药文

化实现了复兴和发展。各国人民不仅对中医

药文化有所了解，也从中受益。2015 年，屠

呦呦教授获得诺贝尔生理学或医学奖，就是

中国中医药强大研究、教育和临床体系的最

好佐证。

我所在的世界针灸学会联合会于 1987
年在北京成立，目前在 70 多个国家有 250 多

个学会，并且不断壮大。多年来，世界针灸学

会联合会与世界卫生组织建立了紧密联系，

依托“一带一路”倡议框架下的各个项目，进

行密切的科学交流，将古老灿烂的针灸文化

传播到世界各地。在突尼斯，蒙吉·斯利姆公

立医院和中国援突医疗队合作成立了中国针

灸中心，从 1994 年到 2018 年，培养了 160 多

名当地针灸医生。2019 年，来自巴西的学员

到中国访问交流，学习针灸临床理论。

在意大利，2006年意大利卫生部和中国科

技部联合建立了中意中医药联合实验室，2017
年，中意中医中心在罗马揭牌。这些机构成为

推动中医药在意大利发展和传播的重要力量，

也成为意大利医生、医疗保健专业人士在中医

药领域不断提高自身水平的“课堂”。

目前，中意中医中心已成立 7 个医学研

讨会，来自中国中医科学院针灸研究所的专

家们为 70 多位意大利医生举办了专业的学

术培训班，20 多位中国学者应邀在罗马举办

中医治疗研讨会。在意中两国的携手合作

下，意大利培养了成百上千的中医人才，为越

来越多意大利民众带来福祉。

我们对传播针灸等中医药文化充满热

情，除了进行日常的诊疗和培训，还经常举办

各种中医宣传活动，将深奥的中医知识变得

立体、有趣，在意大利各地吸引了一批忠实

“粉丝”。虽然受疫情影响，很多中医线下教

学活动暂停，但意大利民众对于中医药的兴

趣和求知的热情依旧高涨。除了自学各种中

医书籍，学员们还借助在线会议交流感受和

心得。在全球抗击疫情中，中医药发挥了让

人印象深刻的作用。对于中医药在意大利的

扎根和传播，我充满信心。

（作者为世界针灸学会联合会标准工作

委员会副主任委员，本报记者韩硕采访整理）

中医疗法的效果和作用日益凸显
塞吉奥·班戈拉兹

目前，在墨西哥中部

克雷塔罗州新冠疫苗工厂

内 ，我 们 有 130 多 名 墨 西

哥员工进行康希诺生物新

冠疫苗的灌装生产，另有

一 个 40 人 的 团 队 负 责 行

政和监管工作。从今年 3
月首批中国康希诺生物公

司的新冠疫苗完成灌装至

今 ，该 工 厂 已 生 产 大 约

500 万 剂 新 冠 疫 苗 ，全 部

用 于 墨 西 哥 市 场 。 我 们

希 望 在 不 久 的 将 来 能 够

向其他拉美国家出口。

得 益 于 与 中 国 企 业

的合作，墨西哥实现了疫

苗本地化生产，这有助于

加快疫苗接种速度，保障

墨 西 哥 疫 苗 接 种 计 划 顺

利实施。在墨西哥，康希

诺 生 物 疫 苗 已 经 通 过 由

大约 1.7 万名志愿者参与

的第三期临床实验，可以

完 全 证 明 其 有 效 性 和 安

全 性 。 得 到 批 准 在 墨 西

哥当地生产后，康希诺生

物 公 司 便 开 始 为 当 地 疫

苗 生 产 和 分 析 实 施 技 术

转让。

作为合作方，我们与

康希诺生物公司在技术、

监 管 问 题 上 保 持 紧 密 沟

通 。 根 据 新 冠 疫 苗 的 生

产工艺要求，工厂的空调

系统、水系统等生产设施以及环境洁净级别控制均

需满足无菌产品生产标准，并取得各项许可证。为

此，我们工厂购置了新的生产设备及耗材，对生产流

程重新进行梳理，以保障疫苗始终符合最高质量标

准，并在规定时间内达到生产目标，满足墨西哥抗击

疫情的需要。

在中国企业的帮助下，墨西哥解决了疫苗本地

化生产的瓶颈。康希诺生物疫苗是一种单剂量疫

苗，减少了疫苗接种时间和成本；可在常规冷藏条件

下长期稳定存储，适合在基础设施不完备或不具备

极高冷藏设施条件的偏远地区使用，大大降低了疫

苗分发和接种的成本。

为推动新冠疫苗生产快速有效运行，中国团队

不断与我方人员协调沟通，表现出专业和敬业的精

神。他们对我们的员工进行生产流程、质量体系等

方面的技术培训，提高了我们在疫苗生产相关领域

的水平。我们的实验室也成为首个提供成品新冠疫

苗的拉丁美洲实验室。随着技术的提高，我们还计

划将产品线扩展到新冠疫苗以外的其他生物制药产

品。未来，我们期待能与更多中国医药公司保持长

期关系，促进墨中在生物医药领域进行更深入的交

流与合作。

在全球抗击新冠肺炎疫情中，中国发挥了重要

作用，努力向各国提供防疫品，积极开展国际合作。

许多中国企业为我们提供了新冠病毒检测试剂和呼

吸机，还与我们合作实现了疫苗本地化生产。我相

信，通过与中国公司的合作，我们可以向更多国家推

广这一新冠疫苗解决方案，这正是我们共同践行人

类卫生健康共同体理念的一个很好例证。

（作者为墨西哥制药公司 Drugmex 董事会主

席，本报记者刘旭霞采访整理）
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